

Beschreibung, dann eine Zusammenfassung und am Schluß jedesmal eine Darstellung des Werdens des Kulturbildes, das er auf dem Wege der Kulturkreislehre sich erworben hat. Das Kulturbild besteht in soziologischer Auffassung natürlich zunächst in Ehe und Familie, die in den einzelnen Fällen in Vorbereitung und Verwirklichung dargelegt wird. Daran schließt sich immer die Darstellung des Ehelebens selbst, dem die Stammesorganisation angefügt wird. Gelegentlich kommen auch andere Themata, wie Totemismus, Mutter- und Vaterrecht, Jägertum und Agrikultur, dann die Fragen der Exo- und Endogamie, Güterverteilung, Kinderfolge, Erbschaft und ihre Verteilung, voreheliches soziales Leben, Kinderehe, Verbotene Grade und manches andere, wie Kopfgagd, Bodenbesitz, Häuptlingsschaft, Sklaverei zur Darstellung, so daß wir hier eine reiche Fülle aus dem Gesellschaftsleben dieser Völker vor uns haben.

Auf den einzelnen Inseln sind nur die eigentlichen Binnenstämme vorgeführt, also mit Ausschluß jeglicher hinduistischer oder mohammedanischer Beeinflussung. Nur auf diesem Wege war ein einheitliches kulturhistorisch tragfähiges Bild von den Stämmen zu erwarten. Jeweils am Schluß werden dann die Zusammenfassungen in sehr eingehender historischer Entwicklung vorgelegt, so daß wir am Ende der ganzen Darlegung eine Übersicht über die Stammeschichtung und Zuwanderung der Eingeborenen klar vor uns haben, klarer, als man es nur selbst nach gründlicher Durchsicht des Werkes erwartet, und abgesehen von geringeren Unsicherheiten, auch mit kritischer Exaktheit, die nur für die weitere Folge des Werkes um so mehr erwarten läßt.

Der Verfasser setzt sich auch mit den Erforschern des Gebietes eingehendst auseinander, vor allem mit jenen, die auch Zusammenfassungen bringen. Daneben aber haben wir in diesem Werke zum erstenmal die Darbietung der niederländischen Literatur in einer Vollständigkeit, die wohl bisher kaum je geboten worden ist. Sie umfaßt 19 Seiten und die einzelnen Verfasser kommen im Verlauf der Arbeit nicht nur genügend zu Wort, der Autor selber nimmt gelegentlich ausführlich Stellungnahmen und konfrontiert sie einander. So gewinnt man den Eindruck einer großen Selbständigkeit in der Beherrschung des geradezu gewaltigen Stoffes und freut sich, einmal eine so eingehende Darstellung der soziologischen Struktur dieser Stämme vor sich zu haben.

So warten wir also auf die folgende Arbeit, um dann die volle Übersicht über die vom Verfasser vorgenommene Auswahl der indonesischen Stämme zu sehen, und werden wir nach Abschluß der Arbeit gern noch eingehender darauf zurückkommen. Inzwischen sei schon jetzt der erste Teil des Werkes dem Studium empfohlen. F. Hestermann.

*Sylloge praecipuorum documentorum recentium Summorum Pontificum et S. Congregationis de Propaganda Fide necnon aliarum SS. Congregationum Romanarum. Ad usum Missionariorum. Romae 1939, Typis Polyglottis Vaticanis. 788 S.*

Alle Missionswissenschaftler und Missionsbehörden werden diese neue Aktsammlung mit Freude begrüßen, denn sie erleichtert die Benutzung der römischen Erlasse, die sich auf das Missionswesen beziehen oder doch damit zusammenhängen. Besonderer Dank für die Vollendung des Werkes gebührt Herrn P. Dindinger O. M. I., der uns über den Zweck und die methodischen Gesichtspunkte der Sammlung in dem Artikel dieses Heftes S. 140—141 Aufschluß gibt. Druck und technische Anordnung sind gut gelungen. Der Index könnte noch etwas reichhaltiger sein; z. B. vermißt man das Stichwort Eucharistia und Angaben über die Hauptländer und Hauptreligionen, die in dem Werk berührt werden. M. Bierbaum.